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Il Sindaco

Andrea Esposito

Carissime concittadine, carissimi concittadini,
nei giorni in cui stavo concludendo l’editoria-
le per questo numero dell’informatore comu-
nale, una parte del paese è stato letteralmen-
te investito da una tromba d’aria. Ho quindi 
deciso di modificare completamente il testo 
e partire da questo evento.
Negli ultimi anni è sempre più frequente vi-
vere, anche nei nostri territori, eventi mete-
orologici estremi, anche in periodi dell’an-
no in cui eravamo meno abituati a pensare 
che potessero accadere: Bernareggio ha 
vissuto il passaggio di una tromba d'aria a 
fine settembre, un evento straordinario che 
purtroppo quest'estate si è verificato troppe 
volte nella nostra zona.
È un segnale importante, anzi preoccupante, 
a nostro avviso: il clima sta cambiando ed 
eventi estremi si verificheranno sempre più 
spesso a causa dell'aumento della tempera-
tura, a livello globale.
Non è questa la sede per definire le cause, 
sicuramente però un dato di fatto che tutti 
noi possiamo rilevare è che il cambiamento 
climatico esiste e lo abbiamo visto/vissuto 
sulla nostra pelle.
Sono eventi che non solo creano danni ma-
teriali e quindi dispendio di risorse economi-
che, ma che lasciano anche conseguenze 
emotive e psicologiche che non possiamo 
far finta di non vedere. Pensiamo a chi è 
stato costretto a lasciare la propria abitazio-
ne, gravemente danneggiata, trovandosi a 
vivere fuori fino a che non saranno realizzati 
importanti interventi di ristrutturazione.
Cosa possiamo fare noi? Abbiamo spesso 
ospitato su queste pagine informazioni utili 
per ridurre il nostro impatto sulle risorse del-
la nostra Terra, nel nostro piccolo possiamo 

fare molto, 
perché spes-
so sono la som-
ma delle scelte dei 
singoli che portano a 
modificare “il sistema” e 
queste passano dal rispetto dell’ambiente 
(gestione dei rifiuti, uso dell’acqua), all’ali-
mentazione (consumare prodotti il cui ciclo 
di produzione sia meno impattante sull’ecosi-
stema), all’inquinamento (migliorare la nostra 
mobilità per ridurre le emissioni di inquinan-
ti). Sicuramente i nostri governi sono chia-
mati a prendere decisioni forti, ma noi non 
possiamo aspettare che sia qualcun altro a 
dover intervenire: iniziamo noi, dalla nostra 
vita quotidiana ad essere esempio per più 
piccoli e insegnare loro l’importanza di co-
struire un mondo su paradigmi diversi.
Non possiamo certo prevenire direttamente 
trombe d’aria o altri fenomeni estremi, ma 
dobbiamo pensare che il nostro stile di vita 
ha delle conseguenze anche sull’ambiente 
che viviamo.
È altrettanto importante ridurre i rischi corre-
lati a questi eventi e quindi tenere curato e 
manutenuto il patrimonio arboreo presente nei 
nostri giardini privati - potare gli alberi, verifi-
care la stabilità delle grandi piante ecc.. - e 
controllare periodicamente tetti e tegole. 
Ancora una volta faremo la “conta dei dan-
ni” e affrontiamo un’altra emergenza; non 
arrendiamoci, non rassegniamoci che è 
così perché sta cambiando il mondo. Anche 
noi abbiamo una responsabilità, esercitia-
mola fino in fondo.



L’editoriale

Patrizia Spada - Caporedattrice

“Così prossima al mondo
dei gracili segni,
tu riposi nel fondo
della dolcezza che spegni.”

Con queste parole Alfonso Gatto, 
nella sua “Arietta settembrina”, sa-
lutava la fine dell’estate e l’arrivo 
della nuova stagione. Quando il 
solstizio lascia il posto all’equino-
zio, sappiamo che è ora: back to 
school! 
Non è stato un periodo facile quel-
lo appena trascorso, né dal pun-
to di vista climatico, né da quello 
sociale: le piogge abbondanti, la 
siccità, le violenze mai sopite, le 
guerre, i femminicidi, le catastrofi 
naturali e gli anniversari divenuti 
drammaticamente storici.
Vorremmo credere ancora nell’e-
ducazione, nella cortesia, nel ri-
spetto dei sentimenti, che invece 
continuiamo a veder violati.
Ma settembre è anche il mese 
delle promesse, dei desideri - che 
forse non si avvereranno mai, ma 
che ci danno tono - e della ripresa 
della scuola. Per questo abbiamo 
dedicato uno spazio particolare al 
Prof. Giuseppe Alaimo, Dirigente 
Scolastico dell’I.C. (Bernareggio, 
Villanova e Aicurzio) che ci lascia 
per la raggiunta e meritata “pensio-

ne”, mentre diamo il nostro “Ben-
venuta!” alla Prof.ssa Gabriella 
Fumagalli, reggente DS per il pros-
simo a.s. 2023-2024. 
Un elogio particolare al merito 
all’unica alunna uscita con lode 
dalla Scuola Secondaria: Masa 
Alhalawani. 
E poi ci sono le Sagre, di Villanova 
e di Bernareggio. Troverete quindi 
alcuni dei momenti ricreativi più 
graditi.
Abbiamo voluto anche ricordare 
due artisti locali, che sono man-
cati in questa calda estate: Ca-
millo Brambilla, noto costruttore 
di Flauti di Pan (o firlinfeu come si 
chiamavano in Brianza) e Gastone 
Cavallaro (pittore per passione), e 
una pittrice-scultrice, Nucci, che ha 
esposto le sue opere, nate anche 
dal dolore.

“L’arte – diceva Pablo Picasso - 
scuote dall’anima la polvere accu-
mulata nella vita di tutti i giorni”.

Buona lettura. 
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GRAZIE!

TESTI
Patrizia Spada

Nonostante 
tutto, il sapere 
sarà la vostra 
arma migliore.

In un periodo in cui sembra che il 
rispetto verso le idee e le persone 
sembra essersi sopito, noi ci sentia-
mo in dovere di esprimere un GRA-
ZIE al Prof. Giuseppe Alaimo per il 
grande lavoro svolto nel corso del-
la sua Dirigenza Scolastica presso 
l’Istituto Comprensivo. 
Grazie anche per la collaborazio-
ne al nostro Periodico Comunale. 
Pubblichiamo, come suo desiderio, 
la lettera che ha inviato alle fami-
glie e al personale scolastico. 

È questo, ormai, il tempo del com-
miato.
Il prossimo 1° settembre lascerò 
il servizio per essere collocato in 
pensione e desidero rivolgere a Voi 

tutti un sentito, affettuoso e ricono-
scente saluto al termine della mia 
carriera scolastica.
Ringrazio prioritariamente tutte le 
alunne e gli alunni che frequenta-
no e che hanno frequentato questa 
scuola, per l’affetto che mi hanno 
dimostrato ricordando loro di non 
sciupare il proprio tempo e i propri 
interessi, di impegnarsi nello studio 
non solo per acquisire conoscenze 
e competenze, ma per fondare la 
propria esistenza nel senso auten-
tico della cultura che è curiosità, 
umiltà, lotta al pregiudizio, ascolto 
e riconoscenza dell’altro. In loro 
depongo il futuro: non siate mai 
ostili nei confronti del sapere poi-
ché esso sarà la vostra arma mi-
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Condivisione, 
rispetto, 

valorizzazione 
dei ruoli.

gliore per difendervi da ciò che 
vi circonda. State insieme, siate 
uniti, cercate di conoscervi sem-
pre più prontamente e di tutelarvi 
l’un l’altro; ma soprattutto sogna-
te in grande, non accontentatevi, 
non allineatevi, difendete le vostre 
idee, rispettate quelle degli altri, 
ascoltate e abbiate cura di voi stes-
si e di tutti coloro che sfioreranno 
le vostre vite. Siamo tutti fatti per 
grandi cose.
Ringrazio i Genitori e le Famiglie, 
componente essenziale del pro-
cesso educativo, per la fiducia 
accordata alla scuola e alla mia 
figura; senza la loro presenza, 
partecipazione e collaborazione 
nella crescita e nel successo for-
mativo dei ragazzi, la Scuola non 
solo non potrebbe ottenere i risul-
tati attesi e sperati, ma neanche 
avere i presupposti per il proprio 
funzionamento.
Ringrazio il personale della scuo-
la tutto, docenti e non docenti che 
hanno collaborato a tutti i livelli, a 
volte anche oltre le competenze di 
ciascuno, affinché venissero con-
cretizzati i progetti che la scuola 
nel tempo ha deciso di realizza-
re. A loro va la mia riconoscenza 
per l’impegno profuso in un’attività 
professionale che ha in sé la fun-
zione di mostrare agli alunni 
dove guardare, senza sug-
gerire loro cosa vedere, 
per aiutarli così a 
diventare cittadini 
liberi, attraverso lo 

sviluppo dell’interesse e del senso 
critico, strumenti necessari per non 
essere mai sudditi di nessuno.
Non posso trascurare nel mio sa-
luto il DSGA per la competenza 
professionale e la scrupolosa pra-
tica amministrativo-contabile; gli 
Assistenti Amministrativi e i Colla-
boratori Scolastici, il cui apporto 
al funzionamento della scuola è 
sempre fondamentale. A loro au-
guro di continuare a svolgere il 
loro ruolo con efficacia, equilibrio 
e serenità.
Grazie alle Amministrazioni comu-
nali di Bernareggio e Aicurzio, alle 
forze dell’ordine, alle Associazio-
ni di volontariato religiose, cultu-
rali e civiche, sempre chiamate a 
mettersi in ascolto dei bisogni dei 
bambini e dei ragazzi, nell’ottica 
di un progetto educativo condi-
viso tra scuola e territorio, da 
attuare attraverso il rico-
noscimento, il rispetto 
e la valorizzazione 
reciproci, ciascu-
no con un pro-
prio ruolo 
e tutti 
p a r -
te-



5

“Colui che apre 
la porta di una 
scuola, chiude 
una prigione” 
V. Hugo

cipi di un comune cammino: la 
formazione del cittadino attivo.
Un grazie altrettanto sentito lo devo 
rivolgere alla mia famiglia: se non 
mi avesse appoggiato e sostenuto 
nel mio desiderio di adoperarmi 
per migliorare il mondo in cui vi-
viamo, entrando in una piccola 
“stanza dei bottoni”, sopportando-
ne quindi, sulla propria pelle, tutte 
le conseguenze, non avrei potuto 
mettermi alla prova in quest’avven-
tura straordinaria.
Se non posso che sentirmi grato 
verso coloro che, a vario titolo 
ed in circostanze diverse, hanno 
sostenuto ed apprezzato il mio 
operato, devo esternare la mia 
gratitudine anche verso coloro 
che lo hanno criticato e mi hanno 
spinto a riflettere e a convincermi 
maggiormente della bontà delle 
scelte da farsi. Sono stati stimoli 
di varia natura, ma tutti indispen-
sabili per quella fermentazione 
di idee che sono proprie di una 
scuola viva e dinamica.
Da ultimo, lascio a tutti Voi il mes-
saggio che esiste qualcosa di più 
forte del vento, che ci può portare 
ovunque, anche a mete insospet-
tate: la volontà umana, la determi-
nazione, obiettivi da perseguire e 
portare a compimento. Qualunque 
sia il vostro ruolo, riusciate sempre a 
dare ai bambini e ai ragazzi le mo-
tivazioni giuste per un progetto che 
dia senso e significato alla loro vita.
Fra pochi giorni riprenderanno le 
lezioni e non mi rimane che augu-

rare a tutti Voi un buon anno scola-
stico sempre con il vento in poppa. 
Un augurio sentito di buon lavoro 
anche alla Collega prof.ssa Ga-
briella Fumagalli che mi sostituirà 
e alla quale non mancherò e non 
mancherà quel sostegno che tanto 
mi è stato prezioso.
Lascio a tutti il mio arrivederci, con 
sinceri sentimenti di orgoglio, per 
aver avuto il piacere di conoscervi 
e per aver potuto lavorare con tutti 
Voi. Di questa scuola serberò sem-
pre vivo il ricordo, a Voi che rima-
nete l’impegno di renderla sempre 
migliore.
Con stima e affetto.
Giuseppe Alaimo

A seguire gli Auguri di Buon Anno 
Scolastico da parte del Sindaco, 
Andrea Esposito, e dell’Assesso-
re alla Pubblica Istruzione, Paola 
Brambilla:

Bernareggio, 12 settembre 2023
Il bambino guardava la nonna che 
stava scrivendo una lettera.
Ad un certo punto, le domandò: 
“Stai scrivendo una storia che è 
capitata a noi? E che magari par-
la di me”.
La nonna interruppe la scrittura, 
sorrise e disse al nipote: “É vero, 
sto scrivendo qualcosa di te. Tut-
tavia, più importante delle parole 
è la matita con la quale scrivo. 
Vorrei che la usassi tu, quando 
sarai cresciuto”.
Incuriosito il bimbo guardò la 
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matita senza trovarvi alcunché di 
speciale.
“Ma è uguale a tutte le altre matite 
che ho visto nella mia vita!”.
“Dipende tutto dal modo in cui 
guardi le cose. Questa matita pos-
siede cinque qualità: se riuscirai 
a trasporle nell’esistenza, sarai 
sempre una persona in pace con 
il mondo. Prima qualità: puoi fare 
grandi cose, ma non devi mai 
dimenticare che esiste una mano 
che guida i tuoi passi. “Dio”: ecco 
come chiamiamo questa mano! 
Egli deve condurti sempre verso la 
sua volontà. Seconda qualità: di 
tanto in tanto, devo interrompere 
la scrittura e usare il temperino. É 
un’azione che provoca una certa 
sofferenza alla matita ma, alla fine, 
essa risulta più appuntita. Ecco 
perché devi imparare a sopporta-
re alcuni dolori: ti faranno diventa-
re un uomo migliore. Terza qualità: 
il tratto della matita ci permette di 
usare una gomma per cancellare 
ciò che è sbagliato. Correggere 
un’azione o un comportamento 
non è necessariamente qualcosa 
di negativo: anzi, è importante 
per riuscire a mantenere la retta 
via della giustizia. Quarta quali-
tà: ciò che è realmente importan-
te nella matita non è il legno o la 
sua forma esteriore, bensì la gra-
fite della mina racchiusa in essa. 
Dunque, presta sempre attenzione 
a quello che accade dentro di te. 
Ecco la quinta qualità della mati-
ta: essa lascia sempre un segno. 

A l l o 
s t e s s o 
m o d o , 
tutto ciò che 
farai nella vita 
lascerà una trac-
cia: di conseguenza, 
impegnati per avere pie-
na coscienza di ogni tua 
azione. 
Paulo Coelho

Il primo giorno di scuola è sicu-
ramente un’occasione speciale 
e vogliamo esservi accanto per 
condividere pensieri ed emozio-
ni. Nel farlo prendiamo spunto 
dal racconto “La storia della ma-
tita” di Paolo Coelho, scrittore e 
poeta contemporaneo. Il messag-
gio, e quanto di cuore vi augu-
riamo, è che possiate imparare 
a essere come quella matita così 
da poter lasciare da grandi trac-
ce meravigliose e indelebili nella 
vostra storia.
Un pensiero speciale va anche ai 
“grandi” che vi circondano: i geni-
tori, gli insegnati, tutti gli operatori 
scolastici. A loro spetta il compito 
di essere un po’ come la “nonna” 
del racconto, capaci di starvi ac-
canto con quell’attenzione e quel-
la passione educativa che genera 
uomini e donne veri.
Buona scuola a tutti!
Paola Brambilla, Assessore all’Istru-
zione e Andrea Esposito, Sindaco

Attenzione 
e passione 
educativa: 

due ingredienti 
indispensabili.
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Villanova 
in Festa 2023

TESTI
Giulia Veronelli

Quest’anno, e per 2 weekend 
consecutivi, a Villanova si è fatto 
festa, una festa che ha visto la par-
tecipazione di migliaia di persone. 
Infatti la manifestazione si è svol-
ta il 25/26/27 agosto e l’1/2/3 
settembre, ed ogni sera ha offer-
to la possibilità di sedersi tutti in-
sieme negli oltre 120 tavoli messi 
a disposizione dall’organizzazio-
ne, di cenare in compagnia, e di 
ascoltare le band musicali pensate 
per accontentare a 360 gradi i 
diversi gusti delle persone interve-

nute. Si è cantato e ballato con I 
BLASCOVER, I CANI SCIOLTI, LE 
GIANNISSIME, I FLEXSOUND, 
THE GLAD RAGS ROCKABILLY E 
RAF BENZONI. Anche i tanti bam-
bini presenti hanno avuto modo di 
divertirsi con i gonfiabili preparati 
appositamente per loro.
Malgrado alcune serate di piog-
gia, il programma non ha subito 
cambiamenti grazie alla gran-
de tensostruttura messa in opera 
per l’occasione, così molti gruppi 
di amici hanno potuto ritrovarsi, 

Festeggiare 
è soprattutto 
condividere.



Notizie fuori dal Comune - CRONACA

Più di 
60 persone 

hanno lavorato 
alacremente 
a Villanova.

chiacchierare, gustare i buoni piat-
ti della Brianza e respirare un’aria 
sana e gioiosa.
A conclusione delle 6 serate di 
festa, domenica 3 settembre, alle 
ore 23 in punto, come da tradizio-

ne, uno splendido e sempre coin-
volgente spettacolo di fuochi 

d’artificio ha illuminato il 
cielo di fine estate!
Il presidente del C.S.V. 

Davide Colnaghi - espri-
mendo la sua soddisfazione 

per il successo della festa - ha 
ritenuto importante ricordare i tan-
ti volontari che hanno regalato il 
proprio tempo e le proprie compe-
tenze: “Sono più di 60 le persone 
che hanno lavorato ed aiutato noi 
organizzatori a far sì che tutto si 
svolgesse nel modo migliore. A 

loro un grande grazie! Ma que-
sta splendida festa si è potuta re-
alizzare anche grazie al prezioso 
contributo dell’Amministrazione 
Comunale che ci ha accompagna-
to con i regolari permessi, alla col-
laborazione della Polizia Locale e 
della Protezione Civile, e all’aiuto 
indispensabile degli sponsor. Ma 
il grazie più grande lo rivolgo a 
tutti quelli che hanno colorato la 
nostra Villanova in questi 2 fine 
settimana, li invito a tornare anche 
il prossimo anno”
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La Festa continua
a Bernareggio

TESTI
Massimo Ranalli
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Si può passare 
un po’ di 

tempo insieme, 
prima 

organizzando, 
poi 

festeggiando.

In occasione dell’annuale Sagra di Berna-
reggio abbiamo incontrato Clara Colombo, 
presidente pro-tempore di Pro Loco, che ha 
curato la preparazione degli eventi per la 
festa del paese.

- Ringraziamo Clara per aver accolto il nostro 
invito e le chiediamo: Come si è organizza-
ta Pro Loco per il calendario delle iniziative?
Il calendario degli eventi della Sagra è sta-
to deciso tenendo conto del buon riscontro 
dell'anno scorso e della risposta positiva 
ricevuta da parte delle associazioni nell'or-
ganizzare un momento ad hoc per loro in 
diversa data.

- Si è pensato a una categoria di destinatari 
in particolare?
Il proficuo dialogo con alcuni commercianti 
del paese ha consentito di organizzare al 
meglio, anche dal punto di vista logistico, 
proposte come cucina Valtellinese, cover 
band e serate danzanti: questo, insieme a 
vari spettacoli di arte di strada e ai labora-
tori, ha permesso di elaborare un program-
ma che fosse rivolto a tutte le fasce di età, 
dai bambini agli anziani, non dimenticando 
giovani e ragazzi.

- E come ha risposto la comunità alle propo-
ste messe in campo? 
La risposta è stata estremamente positiva: 
tantissima gente in tutti i momenti della Sa-
gra. I laboratori hanno visto la partecipazio-
ne di decine di bambini, gli spettacoli della 
domenica sono sempre stati partecipatissimi 
e, anche per quanto riguarda le serate, en-
trambe le piazze hanno registrato un'affluen-
za record!
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Festeggiare 
è condividere 
un po’ della 
propria luce 
interiore.
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- Ci sono stati criteri, dal punto di 
vista logistico, per la suddivisione 
degli eventi?
La conformazione di Piazza del-
la Repubblica e di Piazza Agorà 
è estremamente diversa facendo 
sì che ognuna delle due si presti 
maggiormente ad alcuni eventi 
piuttosto che ad altri. In particolare 
la pavimentazione liscia di Piazza 
della Repubblica è perfetta per 
ballare; d'altro canto, la dimen-
sione di Piazza Agorà permette 
di gestire al meglio e in sicurezza 
sia il posizionamento delle cucine 
sia gli spettacoli con un'alta af-
fluenza di pubblico come le serate 
dedicate alle cover band (Queen, 
Vasco, 883).

- Alla luce dell'esperienza di 
quest'anno, se la sente di fare 
un bilancio? Quali sono stati gli 

aspetti più riusciti e qua-
li, eventualmente, da 

migliorare?
Il bilancio com-

plessivo è 
estrema-

mente 
po-

s i t i v o . 
Conside-
rando la pe-
nuria di volon-
tari vorrei fare un 
pubblico ringrazia-
mento alla squadra del 
direttivo e a chi ha sostenu-
to Pro Loco con supporto fattivo 
ed economico in questa edizione. 

- A suo avviso ci sono aspetti da 
migliorare?
Una nota dolente è la scarsa par-
tecipazione da parte delle realtà 
commerciali del paese. Se da una 
parte alcune si sono rese dispo-
nibili a sostenerci anche con un 
piccolo contributo o con un aiu-
to di altra natura, dall'altra sono 
tantissime le realtà che, seppure 
interpellate, non hanno aderito. 
Dispiace, perché poi ci giungono 
lamentele circa la scarsità di pro-
poste fatte a Bernareggio, ma per 
produrre occasioni che permettano 
alla popolazione di vivere il nostro 
paese ci vogliono risorse: umane 
ed economiche. Vorrei sottolinea-
re, però, come da parte di alcuni 
commercianti la risposta sia stata 
positiva e proattiva: non solo con 
l’adesione e il supporto alla Sagra, 

ma come parte attiva animando 
le vie e partecipando anche 

alle bancarelle.

- Vuole approfittare 
di questo spazio 

per lanciare 
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un ap-
pello?

Sicuramente 
Pro Loco vive, 

ormai da alcuni 
anni, la difficoltà di 

un numero sempre più 
esiguo di iscritti. Ci sarebbe 

bisogno di nuova linfa, nuove 
persone che vogliano impegnarsi 
ed aiutare il proprio paese. Col-
go questa occasione per fare pre-
sente che è possibile iscriversi a 
Pro Loco nel corso di tutto l'anno 
e che aspettiamo a braccia aper-

te chi vorrà venire a vivere questa 
esperienza di cittadinanza attiva. 
L’impegno richiesto non sarà mai 
oneroso, specie se saremo in tanti 
a contribuire. Ringraziamo l’Am-
ministrazione Comunale poiché, 
come precisato dagli amici di 
Villanova, senza il suo supporto 
nulla si potrebbe proporre. Ap-
profitto dello spazio per precisare 
che chiunque avesse necessità di 
contattare Pro Loco, per richiedere 
informazioni o per raccogliere l’in-
vito può scrivere a: info.proloco-
bernareggio@gmail.com

C’È QUALCHE DIFFERENZA TRA I PIEDI MASCHILI E QUELLI FEMMINILI?

Mony’s Care, a Bernareggio 
il luogo giusto per ritrovare benessere, serenità ed equilibrio

Mony’s Care
di Monica Stucchi

Lo studio si trova in 
via Donizetti, 8

20881 Bernareggio (MB)

Per maggiori informazioni: 
consultare il sito www.monyscare.com

la pagina FB "Mony's Care"
chiamare lo 039.6900107 o il 335.8006868

scrivere a mony.stucchi@gmail.com

Serve 
nuova linfa, 

qualcuno 
risponde?

Il piede è l’organo più lontano dal cuore.
La sua impalcatura ossea è formata da 26 elementi rag-
gruppati in: tarso, metatarso e falangi.
La muscolatura, le ossa e le relative articolazioni per-
mettono al piede di sostenerci e di muoversi in tutte le 
direzioni.
Molte alterazioni scheletriche compromettono il buon 
funzionamento del piede e si riflettono sul modo di cam-
minare, provocando dolori e disturbi vari.
Questa è l'anatomia del piede conforme sia a donne che uo-
mini, perciò senza alcuna differenza se non per la lunghez-
za. Entrambi i sessi possono avere problemi alle estremità.
Ricordiamo le principali alterazioni del piede:

Proprio per la loro posizione distale, l’irrorazione sangui-
gna dei piedi assume un ruolo fondamentale nell’equili-
brio dei fluidi vitali del corpo.
Il buon funzionamento dinamico del piede costituisce  il 
segreto operativo più importante del sistema linfo-veno-
so degli arti inferiori. 
All’interno del piede troviamo due strutture particolar-
mente importanti:
a) Soletta venosa di Lejars: una rete di capillari di vitale 

importanza, quasi un “secondo cuore”, la cui “spremi-
tura” facilita il ritorno linfo-venoso verso l’alto. 

b) Triangolo della Volta: una struttura architettonica, situata 
nella parte più profonda del piede, che contiene le più im-
portanti vene profonde: le vene plantari interne ed ester-
ne. La spremitura di queste vene, ad ogni passo e movi-
mento significativo, rappresenta il vero cuore periferico e 
la più importante funzione vascolare del piede. Il sangue 
continua la sua scalata aiutato dalla contrazione dei mu-
scoli del polpaccio e dei muscoli anteriori della gamba, du-
rante il movimento di flesso-estensione plantare.

continua sul prossimo numero...

Piede Piatto PIEDE NORMALE Piede Cavo
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“Amorevoli cure”, 
omaggio a 
Camillo Brambilla

TESTI
Patrizia Spada

Dal dialogo con Pinuccia, nipote 
di Camillo Brambilla, “amorevoli 
cure” mi sono sembrate le parole 
più appropriate. Pinuccia ha rac-
contato le vicende liete e tristi dello 
zio con sensibilità e discrezione, e  
sempre con grande affetto. 
Per Bernareggio Camillo è “il” co-
struttore storico del Flauto di Pan, 
chiamato in queste zone con nomi 
di derivazione locale quali firlinfeu, 
fregamusun, ficc fucc… tutti termi-
ni prevalentemente onomatopeici 
che fanno riferimento all’insuffla-
zione dell’aria nello strumento. Va 
ricordato pure il termine organetto 
– derivante dal nome della locale 
“banda di cann” (banda delle can-

ne) – da molti anni estinto.
L’arte di costruire “firlinfeu” era una 
tradizione di famiglia in casa Bram-
billa. Camillo ripeteva spesso: “gli 
altri ragazzini andavano a gioca-
re, io pelavo le canne”. Le canne 
erano la materia prima del Flauto 
di Pan, strumento che impegnava 
- per tutto l’800 e il primo ‘900 - 
torme di ragazzini che formavano 
vere e proprie bande musicali. 
Come ricorda Giorgio Foti (bio-
grafo ufficiale di Camillo) nel suo 
libro, “Il flauto di Pan in Brianza 
e nel Lecchese”, il padre di Camil-
lo e lo zio Francesco istituirono a 
Bernareggio la più antica scuola 
di costruttori e suonatori. Ma, a 

La musica 
è piacere, 
è creatività, 
è la voce 
del silenzio.



differenza di altri, il nostro Camillo 
non è mai stato un suonatore (se 
non in ambito privato), è stato 
invece un grande accorda-
tore, dotato di eccellente 
orecchio musicale. Il 
“firlinfleu” - il più an-
tico, semplice e diffu-
so strumento scalare - è 
sostanzialmente un insieme 
di singoli flauti, e il vero segre-
to di Camillo era tenerli insieme 
in modo stabile usando uno spago 
particolarmente resistente, senza 
bagnare le canne per non pregiu-
dicarne l’intonazione. 
Camillo, nato a Bernareggio il 20 
giugno 1933, è mancato questa 
estate, il 28 luglio, poco dopo 
aver festeggiato i 90 anni, in 
compagnia dei suoi fami-
gliari e della Banda di 
Terno d’Isola. 
Il laboratorio di Ca-
millo è un prezioso scri-
gno, che non andrebbe 
perso. Raccogliere e conser-
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Nella foto accanto:
“Garibaldina” (di Terno d’Isola) 

in festa con Camillo.
In basso:

La nipote Pinuccia mostra con orgoglio la 
raccolta di canne pronte per la lavorazione, e di 

flauti già pronti, costruiti da Camillo.

“In area bergamasca – dove il flauto di Pan, ha trovato 
ampia presenza e diffusione - lo strumento era chiamato 

anche sifol, canì, urghenì o biliù. Con gli stessi termini venivano 
chiamati anche gli stessi suonatori”, 

cfr. Giorgio Foti, in “Il flauto di Pan in Brianza e nel Lecchese”
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Nella foto in basso:
Prezioso quaderno di appunti 

nel quale la famiglia Brambilla 
annotava le richieste, le 

commissioni, i nomi dei clienti 
e i pagamenti (si noti una delle 

prime date: 1922)

  Auto-Moto-Autocarri

  Casa-Condomini

  Salute-Infortuni-Vita

  Commercio-Aziende-Lavoro

Risparmio-Investimenti

STUDIO GARGANTINI
A S S I C U R A Z I O N I

VIA B. CELOTTI, 17 - BERNAREGGIO
Tel. 039-6800018  E-mail: 10114@unipolsai.it

DA OLTRE 70 ANNI PROFESSIONISTI 
NEL RAMO ASSICURATIVO

 RATEIZZAZIONI  A  TASSO  ZERO

Speciali convenzioni per tesserati:

 IL NUOVO TELEPEDAGGIO 
12 MESI DI CANONE GRATUITO

(e molte altre...)

vare il suo patrimonio è una forma 
di rispetto verso la persona e l’arte, 
un elogio alla lentezza e alla cura 
in un mondo frenetico e seriale.
Ringrazio la signora Pinuccia Gal-
biati per la disponibilità e il Prof. 
Giorgio Foti per la collaborazione.

Elogio 
della lentezza 
e della cura.
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"Si usa l’arte 
per guardarsi 
l’anima” 
G. B. Shaw

Quando pensiamo ai grandi even-
ti naturali che “spostano” flussi di 
persone difficilmente facciamo 
riferimento ai trasferimenti dentro 
il nostro Paese. Gastone Cavalla-
ro – il nostro artista - è invece la 
testimonianza di ciò. È arrivato in 
Brianza - dove ha coltivato l’arte 
della pittura - nel 1951, a seguito 
della grave alluvione che colpì il 
Polesine. 
Fu un evento catastrofico, che col-
pì gran parte della provincia di 
Rovigo e parte di quella di Vene-
zia. Le due settimane precedenti 
quel novembre si verificarono in-
tense precipitazioni distribuite lun-
go tutto il bacino del Po. Se nel 
Mantovano l’onda di piena non 

provocò esondazione fu grazie 
agli interventi di contenimento. 
Nell’Alto Polesine tali opere furo-
no realizzate in condizioni parti-
colarmente difficili, a causa della 
carenza di uomini, mezzi e mate-
riali. Fu così che alle h. 19,45 del 
14 novembre 1951 l'argine mae-
stro del fiume Po ruppe a Vallone 
di Paviole, in Comune di Canaro. 
Fu quello l’inizio della catastrofe.
E fu la causa del “passaggio” di 
Gastone Cavallaro dal Veneto 
alla Brianza. L’arte però era già 
nel suo spirito, ad Adria (dove vi-
veva) frequentava infatti il Conser-
vatorio e la musica accompagna-
va piacevolmente il suo tempo, 
ma i colori e il pennello non sono 

Omaggio a 
Gastone Cavallaro

TESTI
Patrizia Spada



mai stati “a riposo”, e, una 
volta arrivato a Bernareggio 
- dove ha conosciuto la sua 
compagna di vita, Carolina 
Brambilla – ha aperto un la-
boratorio come imbianchino 
decoratore. Come ha con-
fessato la figlia Cinzia “non 
riusciva a stare lontano dalle 
tele e dai colori”. 
Il suo ultimo lavoro è stato re-
ligioso: un volto del Cristo. 
Una premonizione? Un caso? 
Forse un omaggio, un ringra-
ziamento alla vita.
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Nucci Frigeni,
dal dolore all’arte

TESTI
Patrizia Spada

A volte sono le gioie della vita a 
portare a galla il desiderio di mo-

dellare, dipingere, creare. Al-
tre volte è invece un dolore 

profondo. Annunciata, 
Nucci per gli amici, 

ha incominciato il 
suo percorso ar-

tistico dopo 
la tragica 

perdita 
d e l 

marito. Ha iniziato con il Maestro 
Bollani e proseguito con l’Istitu-
to Borsa di Monza. Ora è parte 
della Famiglia Artistica Lissonese 
(FAL) ed espone le sue opere tra-
smettendo ai suoi visitatori la pas-
sione e il sentimento che animano 
le sue creazioni. 
Ha raccolto parte delle sue opere 
al Tunnel, grazie alla collaborazio-
ne dell’Associazione Politeama.
Seneca diceva: “Lieve è il dolo-
re che parla. Il grande dolore è 
muto”. Il dolore di Nucci è senza 
parole, ma arriva al cuore delle 
persone sensibili. 
Grazie Nucci.



Realizzazioni standard e a disegno 
esclusivamente in acciaio inossidabile di:

parapetti esterni per balconi, terrazzi e scale
parapetti interni per soppalchi e scale

recinzioni brevettate, cancelli e arredo urbano

INOX TECHNOLOGY

Via Dante, 22 - Bernareggio
tel. 039.6900007

www.invernizzi.info
vendite@invernizzi.info
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TESTI
Valeria Fucci

Non è ancora 
tempo 
di chiudersi 
in casa, 
è possibile 
continuare a 
vivere il paese.

Anche se l’estate è ormai termina-
ta, continuano gli appuntamenti e 
gli eventi per tutti i cittadini, per 
vivere il paese e condividere lieti 
momenti insieme.
Si è partiti il week-end del 30 set-
tembre - 1° ottobre, con la Festa 
delle Associazioni e del Volonta-
riato che, per il secondo anno con-
secutivo, ha proposto iniziative tra 
le vie di Bernareggio.
Il sabato pomeriggio le attività sono 
state dedicate ad adulti e bambini, 
Piazza Agorà, Piazza della Repub-
blica e il CDA di via Dante hanno 
accolto laboratori, esibizioni, lezioni 
aperte e concerti organizzati dalle 
varie associazioni del territorio.
Si prosegue la domenica con 
inaugurazioni, mostre e spettacoli 
acrobatici.
Il fine settimana si è concluso do-
menica, alle h. 20,45, con “The 
Best of Musical”.

Durante l’evento, presso la chiesa 
di San Gervasio, è rimasto aperto 
il mercatino del libro usato.
Ma la Festa continua.
Con il week-end del 14-15 ottobre 
quando l’Associazione La Spina 
torna a farci divertire e a tenerci 
compagnia con un format tutto 
nuovo: “Utüberfest”. Prendendo 
spunto dal festival popolare che si 
tiene ogni anno a Monaco, La Spi-
na ne propone uno tutto brianzo-
lo, anzi Bernareggese. Lo spazio 
coperto del CDA in via Dante 1 
accoglie l’evento per due giorni di 
festa: piatti tipici, birra selezionata 
e tanta buona musica ci terranno 
compagnia il sabato sera e la do-
menica, sia a pranzo che a cena, 
in classico stile “La Spina”.
Insomma non è ancora tempo di 
chiudersi in casa, è possibile conti-
nuare a vivere il paese grazie alle 
diverse associazioni ancora vive a 
Bernareggio.
Anzi, ancora una volta avremo la 
possibilità di comprendere l’im-
portanza di queste associazioni e 
quanto sia bello far parte del mon-
do associativo.
Tutto il paese è quindi invitato a 
prendere parte a questi piccoli gran-
di eventi che sono frutto di lavoro e 
tempo messi a disposizione proprio 
per vivacizzare la collettività.
Vi aspettiamo numerosi!

Festa delle Associazioni,
festa della collettivita’
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Hatha-Yoga

Ringrazio la Redazione per questo spazio.
Sono Barbara Brambilla, da oltre 20 anni 
tengo corsi di hatha-yoga con il patrocinio 
del Comune di Bernareggio e il sostegno 
delle associazioni TuttoAttaccato all’inizio, 
Proloco poi e ora La Spina.
Hatha-yoga è una disciplina indiana e si-
gnifica “yoga dello sforzo” e anche unione 
degli opposti: maschile e femminile; sole e 
luna; corpo e mente.
Durante le lezioni di yoga si impara il salu-
to al sole, (surya-namaskara) a mantenere 
stabilmente le posizioni (asana), a control-
lare il respiro (tecniche di pranayama) . Si 
eseguono semplici tecniche di concentra-
zione e meditazione (dharana e dyana) e 
tecniche di purificazione. 
La lezione prevede un rilassamento iniziale 
per favorire uno stato di abbandono delle 

tensioni fisiche e mentali al fine di svilup-
pare un’ attitudine di ascolto interiore ed 
un rilassamento finale, reso più profondo 
dalla pratica delle posizioni eseguite du-
rante la lezione.
Un discorso speciale merita yoga-nidra, 
una tecnica di rilassamento profondo gui-
data che viene proposta più volte durante 
i corsi e che induce uno stato di quiete e 
pace profondi.
Nello hatha-yoga il corpo è un mezzo che 
ci aiuta a contattare la parte più intima di 
noi, più vera e autentica e ci insegna ad 
accogliere quello che siamo, lasciando 
andare ogni forma di giudizio.
Attraverso la pratica il corpo fisico viene 
dolcemente mobilizzato e rinforzato men-
tre il corpo mentale si ancora al momento 
presente sintonizzandosi sul respiro natura-
le e spontaneo, al qui ed ora.
Se sei interessato o semplicemente curio-
so di conoscere questa antica pratica di 
benessere, puoi contattarmi al numero 
3334058936.
I corsi inizieranno il 2 ottobre 2023 : si 
terranno il lunedì sera dalle 20 alle 21,30 
e il martedì dalle 13 alle 14,30 presso il 
Palazzo Mantegazza, via Dante, 1 Ber-
nareggio. Il giovedì sera dalle 19 alle 
20,30 presso la palestra di Villanova via 
Don Guidali, 4.
È prevista una lezione di prova gratuita.



Costruiamo insieme
una Comunità

attenta al benessere
dei cittadini

con demenza

LO SPORTELLO È APERTO
- IN FORMA GRATUITA -
AI CITTADINI PRESSO LA
FARMACIA S. MARIA NASCENTE
VIA PRINETTI 3

SPORTELLO di
INCONTRO
e ASCOLTO

Nell’ambito del progetto Bernareggio Comunità
Amica delle Persone con Demenza realizzato
con il sostegno del Rotary Club Monza e Brianza e
della Federazione Alzheimer Italia, il Comune di
Bernareggio propone lo sportello di incontro
con i cittadini che stanno affrontando le
problematiche della demenza in famiglia.

Comune di Bernareggio

È possibile prenotare un colloquio chiamando lo
039 6900086 oppure via whatsapp al 339 1118876

GLI INCONTRI SONO PREVISTI
VENERDÌ DALLE 18 ALLE 19
E SONO TENUTI DA UNA
PSICOLOGA ESPERTA
DELL’INVECCHIAMENTO 
SANO E PATOLOGICO
Novità
GINNASTICA DEL BENESSERE
a cura dell’Ass. Ginnastica Savorelli
per info: 328 7226789

le fatiche della demenza in famiglia
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Karate Sankukai 
Bernareggio

Buongiorno.
Il Karate Sankukai Bernareggio nasce 
nel settembre 2004 e lunedì 4 settembre 
2023 ha iniziato il 20° anno di presenza 
nel paese.

L’obiettivo, attraverso l’insegnamento del 
karate, è diffondere la cultura del rispetto 
reciproco e dell’umiltà, oltre all’acquisi-
zione di disciplina, sicurezza in se stes-
si ed è un ottimo allenamento per corpo 
e mente. Contrariamente a quel che si 
crede, il karate è un’arte alla portata di 
chiunque voglia cimentarsi, che si voglia 
combinare l’esigenza di tenersi in forma 
con l’utilità di quanto detto sopra più 
un’ottima autodifesa, o che si ambisca ad 
ambiti sportivi agonistici.

Possiamo dividere gli aspetti pratici 
dell’allenamento in tre parti:
- kihon, che è lo studio dei movimenti e 

delle tecniche fondamentali, sulle quali 
si basa tutto il resto;

- kata, che è un combattimento codificato 
e viene eseguito senza avversario fisico, 
è l’espressione tradizionale del karate, 
comprende moltissime tecniche che per 
motivi di sicurezza non possono essere 
portate contro un avversario in ambi-

to sportivo e la padronanza di questo 
aspetto è fondamentale per avere un 
corpo pronto ed una mente precisa e 
decisa;

- kumite, è il combattimento contro uno o 
più avversari in carne ed ossa.

Si può applicare quanto sopra in ottica 
agonistica, ovviamente il tutto regolato per 
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un ambito sportivo amatoriale, dove gli at-
leti possono confrontarsi con altri praticanti 
nell’esecuzione dei kata e del kumite, en-
trambi individuali o a squadre.

Il kumite sportivo è un confronto diretto, 
mid-contact a punti, con un avversario fisico 
e prevede una formazione atletica, da noi 
curata, per poterlo praticare.

Ci sono delle regole da rispettare esposte 
nella nostra bacheca “Regolamento del 
Dojo”.
La partecipazione e aperta a tutti quelli che 
vogliono farne parte.
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Approfondimenti
dalla Giunta

Dovere è ciò che siamo obbligati a fare, 
anche se non vogliamo. È probabile che 
provochi una reazione di rifiuto, sembrando 
il contrario di libertà. Se, invece, leghiamo 
questo concetto alla comprensione, al ri-
spetto e alla condivisione, non solo in fa-
miglia ma anche nella comunità, il dovere 
diventa l’altra faccia del diritto: non esiste li-
bertà se non esistono anche i doveri. Secon-
do la nostra Costituzione, i doveri possono 
esistere soltanto se servono a rendere effet-
tivi i diritti di ciascuno. Dovere è responsa-
bilità, appartenenza, comunità.  
Dopo questa doverosa premessa cerchiamo 
in questo articolo di fare chiarezza – speria-
mo una volta per tutte – su un argomento che 
appassiona i bernareggesi che frequentano i 
social e non solo: la circolazione sulle nostre 
strade e le violazioni del Codice della strada.
Recentemente sulla stampa locale sono stati 
pubblicati alcuni articoli che riportavano una 
“classifica” dei comuni che hanno più incas-
sato dalle sanzioni del Codice della strada: 
semplificando così banalmente la questione, 
Bernareggio si è classificato primo.
A Bernareggio quindi si fanno più multe 
oppure si commettono più infrazioni? O 
meglio, a Bernareggio ci sono gli strumenti 
che permettono di rilevare le infrazioni e 
quindi se ne registrano di più? A prescin-
dere dai dati, infatti, se un Comune non si 

IL DOVERE DI PROTEGGERE LA SICUREZZA DEI CITTADINI
IL DOVERE DI RISPETTARE LE REGOLE

dota di strumenti di rilevazione delle infra-
zioni, non farà alcuna multa anche se sul 
territorio ci potrebbero essere centinaia di 
infrazioni ogni giorno.

Alcuni dati interessanti (fonte: Altro-
consumo): 
• gli automobilisti italiani sottovalu-

tano i rischi che possono metterli 
in pericolo: il 27% degli automo-
bilisti ammette di inviare messag-
gi al volante e il 17% afferma di 
dare un’occhiata online durante la 
guida; 

• la guida distratta rappresenta la 
prima causa di incidenti con morti 
e feriti in Italia; 

• nonostante la maggioranza (87%) 
del campione ritenga molto perico-
loso guidare dopo avere assunto 
bevande alcoliche, ben il 13% am-
mette di guidare anche dopo aver 
bevuto troppo;

• la maggior parte degli intervistati 
(71%) ammette di superare i 70 
km/h in città, quando il limite è di 
50km/h e in autostrada il 43% gui-
da oltre i 150 km/h.
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Rispondiamo qui ad alcune delle domande 
che spesso ci vengono poste o che leggia-
mo online.

Quanti veicoli transitano a Bernareggio?
Dipende dalla direzione di marcia, però 
possiamo stimare in almeno 10.000 veico-
li al giorno l’attraversamento per ognuna 
delle due strade provinciali. Un numero im-
portante per il nostro paese che determina, 
a nostro avviso, la necessità di intervenire 
responsabilmente a tutela della sicurezza 
dei cittadini sulle strade di Bernareggio e 
Villanova.

Quali sono gli strumenti di rilevazione attivi 
a Bernareggio e chi accerta le infrazioni?
Abbiamo dotato la nostra Polizia Locale di:
• 5 rilevatori semaforici di passaggio con 

rosso e superamento della linea d’arresto
• 4 rilevatori di superamento della velocità
• rilevatori targa in tutti i punti di accesso 

del paese con cui è possibile verificare 
la presenza di revisione e assicurazione 
assente o scaduta

Gli agenti di Polizia Locale poi sono incari-
cati di rilevare i divieti di sosta, i parcheg-
gi fuori dagli appositi spazi, il disco orario 
non rispettato ecc… Anche tutte le infrazioni 
derivanti da controllo automatico sono (e 
devono) essere comunque verificate da un 

agente di Polizia Locale che certifica la pre-
senza dell’infrazione.

Quante sanzioni sono state rilevate nel 
2021 e nel 2022?
Questo il numero dei verbali per ogni anno 
per le principali infrazioni rilevate:

NUMERO 
VERBALI

TIPO DI INFRAZIONE 2021 2022

Passaggio con rosso 5.927 4.373

Omessa comunicazione dati 
conducente

3.232 2.303

Arresto veicolo oltre linea 
semaforica

1.646 1.048

Omessa presentazione docu-
menti

90 10

Parcheggio fuori dagli appositi 
spazi

74 81

Assenza assicurazione veicolo 65 94

Assenza revisione veicolo 58 293

Superamento limiti di velocità 0 104

Sosta veicolo in presenza di 
linea continua

36 32

Sosta veicolo su passaggio 
pedonale

23 19

Sosta veicolo su marciapiede 8 22

Sosta veicolo senza disco 
orario

30 37
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Per chiarezza:
• il numero di verbali legati ai controlli sema-

forici si riduce drasticamente dal 2021 al 
2022, 26% in meno di passaggi con il ros-
so e 36% in meno di arresto oltre la linea 
semaforica - non perché si è ridotto il nume-
ro di veicoli che transitano, anzi il 2021 è 
stato un anno con ancora alcune settimane 
di “zona rossa” causa Covid, ma la consa-
pevolezza che fosse presente un controllo 
ha indotto ad un maggior rispetto delle re-
gole e quindi ad una maggiore sicurezza 
ALMENO per gli incroci controllati

• tanti verbali vengono emessi nei confronti 
di chi non comunica i dati del conducen-
te (quando obbligatorio), questo compor-
ta una sanzione di 291 € (più alta del 
passaggio con il rosso)

• il superamento dei limiti di  velocità è 
zero nel 2021 perché non erano installati 
gli autovelox

I semafori sono fatti per “fregare” gli auto-
mobilisti?
Dedichiamo un focus particolare sul tema 
semafori poiché è l’argomento che genera 
spesso polemiche. Se Sindaco e Coman-
dante volessero “fregare” gli automobilisti, 
sarebbero già indagati dalla magistratu-
ra… gli strumenti sono tutti omologati dal 
Ministero delle Infrastrutture e dei Trasporti 

e rispondono alla normativa nazionale, al-
trimenti tutte le infrazioni rilevate sarebbero 
illegittime. Scelta consapevole dell’Ammi-
nistrazione - in sinergia con il Comando 
di Polizia Locale - è stata l’installazione di 
questi controlli, strumenti che, come dimo-
strano i dati, determinano una maggiore 
attenzione e una sensibile diminuzione del-
le infrazioni in loro prossimità.

Perché il giallo dura così poco?
La durata del giallo è regolata dalla legge: 
sui semafori principali di Bernareggio dura 
4 o 5 secondi.

Meglio “inchiodare” se sta scattando il 
giallo piuttosto che prendere la multa
Abbiamo più volte letto questo genere di con-
siderazioni e ribadiamo che questa mossa è 
assolutamente da evitare! Innanzitutto perché 
il Codice della strada è molto chiaro e dice 
che la luce gialla del semaforo indica un “pre-
avviso di arresto” ovvero “Durante il periodo 
di accensione della luce gialla, i veicoli non 
possono oltrepassare gli stessi punti stabili-
ti per l'arresto, a meno che vi si trovino così 
prossimi, al momento dell'accensione della 
luce gialla, che non possano più arrestarsi in 
condizioni di sufficiente sicurezza; in tal caso 
essi devono sgombrare sollecitamente l'area 
di intersezione con opportuna prudenza”. Pro-
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Andrea Esposito
Sindaco

In sintesi:
• a Bernareggio circolano almeno 

10.000 veicoli al giorno
• dal 2021 al 2022 il numero di verbali 

legati ai controlli semaforici si è ridot-
to: -26% passaggi con il rosso e -36% 
arresti oltre la linea semaforica

• sapere della presenza di un controllo 
ha indotto ad un maggior rispetto delle 
regole

• il numero di verbali è alto, ma rispetto 
al numero di veicoli che attraversano 
Bernareggio la percentuale è bassa 
(meno del 2%).

In tema di bilancio: 
• € 1.143.506,72 è quanto incassato nel 

solo 2022 da sanzioni derivanti dall'ac-
certamento di tutte le violazioni al codice 
della strada

• € 424.621,52 è quanto destinato alla 
sicurezza sulle strade con interventi di 
sostituzione, ammodernamento, poten-
ziamento, di messa a norma e di manu-
tenzione della segnaletica delle strade di 
proprietà dell'Ente e manutenzione delle 
strade, installazione, ammodernamento, 
potenziamento, messa a norma delle bar-
riere e sistemazione del manto stradale

La metà di quanto raccolto da sanzioni 
viene destinato alla sicurezza dei cittadini 
sulle strade di Bernareggio.

Sperando di aver chiarito, almeno in parte, 
la questione torniamo quindi a ribadire: il 
nostro dovere come Amministrazione Co-
munale è quello di proteggere la sicurezza 
dei cittadini che frequentano le strade di 
Bernareggio e Villanova, il dovere per ogni 
automobilista – o guidatore in generale - è 
rispettare le regole.

prio per quello che prevede il Codice della 
strada, la multa NON viene emessa quan-
do scatta il giallo ma quando scatta il rosso; 
quindi, chi si trova in prossimità del semaforo 
e vede scattare il giallo, se non è in grado 
di arrestarsi in sicurezza, deve proseguire la 
marcia e non incorrerà in nessuna sanzione. 
La sanzione è rilevata se scatta il rosso mentre 
attraverso la linea di arresto, e questo accade 
spesso a chi è a distanza dal semaforo, vede 
lo scattare del giallo e invece di arrestarsi in 
sicurezza (avendone il tempo e lo spazio) 
accelera per poter passare il semaforo. Pur-
troppo il “passaparola” rende vere alcune 
affermazioni false che generano “ansia” per 
i controlli semaforici del tutto ingiustificata.

Tornando alla stampa locale e agli articoli, è 
importante quindi rilevare quanto i numeri pub-
blicati “lascino il tempo che trovano”: i dati van-
no infatti analizzati e dipendono da tanti fattori 
ed evidenziarli solo per l’importo totale delle 
multe non fa che alimentare una scorretta idea 
ovvero che le multe servano per fare cassa.

I numeri non mentono: il numero di verbali 
è alto, ma rispetto al numero di veicoli che 
attraversano Bernareggio la percentuale è 
bassa. Questo è il vero dato: chi non ri-
spetta le regole è un numero molto basso di 
automobilisti, per fortuna! 



Venerdì 8, sabato 9 e domenica 10 settem-
bre si è svolta la consueta Festa Patronale. Le 
iniziative proposte da Pro Loco, organizzate 
in un programma molto articolato, hanno ri-
scosso grande successo. Cibo, tanta musica, 
mostre, iniziative per i bambini (il laboratorio 
di pittura ed argilla e quello di cucina, la tra-
dizionale pesca di beneficenza, lo spettacolo 
di burattini), rappresentazioni teatrali, hobbisti 
ed associazioni per le vie del centro, anima-
zione itinerante. Tutti gli appuntamenti hanno 
registrato grande partecipazione tra i berna-
reggesi ed hanno visto anche la presenza di 
tanti non residenti, attratti dalla ricca offerta.
Un risultato che ripaga gli sforzi di Pro Loco e 
l’importante investimento economico dell’Ammi-
nistrazione e che soprattutto testimonia il gradi-
mento della Cittadinanza per quanto proposto. 
Come Assessore alla Cultura e al tempo libero, 
voglio perciò ringraziare di cuore tutti coloro 
che hanno contribuito al raggiungimento di 
questo risultato. Se è stato possibile organizza-
re una manifestazione di successo, lo si deve 
al grande lavoro di gestione, coordinamento e 
mediazione di Pro Loco ed alla fatica di tutti i 
volontari che si sono messi a disposizione.
Questo successo non nasce dal caso, ma è 
frutto di un percorso iniziato nel 2022 e di 
una scelta assai coraggiosa che abbiamo fat-
to insieme a Pro Loco per rivitalizzare la Sagra 
di Bernareggio, al fine di trasformarla, com-
patibilmente con le forze umane e materiali 

SAGRA DI BERNAREGGIO 2023: UN GRANDE SUCCESSO

a disposizione, in una grande occasione di 
festa e di socializzazione per la Comunità al 
passo con i tempi e capace di soddisfare gusti 
differenti. Partendo dalla solida base costruita, 
in futuro ci sarà modo e spazio per migliorare 
sempre più, anche recuperando iniziative una 
volta consuete, come la gara per la migliore 
“torta de michelacc”, o lanciandone di nuove 
che spingano i Cittadini a partecipare.
Aver rinnovato la Sagra di Bernareggio non 
è stata una mossa vincente in sé, ma ha an-
che permesso a Pro Loco di lanciare una 
nuova iniziativa, che nelle intenzioni diven-
terà strutturale, completamento dedicata al 
tessuto associativo bernareggese ed alle sue 
molteplici declinazioni: la Festa delle Asso-
ciazioni. Un fine settimana che vuole essere 
una vetrina per le nostre Associazioni, un’oc-
casione per farsi conoscere e far conoscere 
alla Cittadinanza la propria attività e dare il 
giusto risalto ai risultati conseguiti.
In conclusione, voglio rivolgere un sentito 
ringraziamento ad Assunta Di Maio, che 
da qualche mese ha lasciato il suo incarico 
di Presidente di Pro Loco e che è stata tra i 
promotori del processo di rinnovamento della 
Sagra, per tutto il lavoro svolto in questi anni 
e per la preziosa collaborazione garantita al 
Comune in ogni occasione. 
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Stefano Crippa
Assessore alla Cultura, Sport e Tempo Libero
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Il Consiglio
Comunale

Per il ricevimento del Sindaco 
e degli Assessori contattare la Segreteria
039 9452119

Mail

Deleghe

Andrea Esposito (SINDACO)
BERNAREGGIO PER TUTTI

sindaco@comune.bernareggio.mb.it
Finanze, Personale, Polizia Locale
Servizio Demografico

Paola Brambilla (VICESINDACO)
BERNAREGGIO PER TUTTI

paola.brambilla@comune.bernareggio.mb.it
Politiche del Lavoro, Politiche Giovanili, 
Pubblica Istruzione

Jamila Abouri (ASSESSORE)
BERNAREGGIO PER TUTTI

jamila.abouri@comune.bernareggio.mb.it
Comunicazione Istituzionale, Gemellaggio, 
Politiche Sociali, Servizio Alloggi, Urp

Stefano Crippa (ASSESSORE)
BERNAREGGIO PER TUTTI

stefano.crippa@comune.bernareggio.mb.it
Cultura, Sport, Tempo Libero

Angelina Marcella (ASSESSORE)
BERNAREGGIO PER TUTTI

angelina.marcella@comune.bernareggio.mb.it
Ambiente, Attività Produttive, Commercio, 
Ecologia E Rifiuti, Edilizia Privata, Urbanistica

Luigi Villa (ASSESSORE)
BERNAREGGIO PER TUTTI

luigi.villa@comune.bernareggio.mb.it
Arredo Urbano, Lavori Pubblici, Mobilità

Benedetta Bottoli
BERNAREGGIO PER TUTTI

benedetta.bottoli@comune.bernareggio.mb.it

Marco Destro
BERNAREGGIO PER TUTTI

marco.destro@comune.bernareggio.mb.it

Francesco Gerli
BERNAREGGIO PER TUTTI

francesco.gerli@comune.bernareggio.mb.it

Tommaso Limonta
BERNAREGGIO PER TUTTI

tommaso.limonta@comune.bernareggio.mb.it

Gianluca Piazza
BERNAREGGIO PER TUTTI

gianluca.piazza@comune.bernareggio.mb.it

Daniele Zangheri
BERNAREGGIO PER TUTTI

daniele.zangheri@comune.bernareggio.mb.it

Emanuela Baio
VITA NUOVA PER BERNAREGGIO E VILLANOVA

emanuela.baio@comune.bernareggio.mb.it

Mario Pennacchioni
VITA NUOVA PER BERNAREGGIO E VILLANOVA

mario.pennacchioni@comune.bernareggio.mb.it

Vincenzo Bannino
VITA NUOVA PER BERNAREGGIO E VILLANOVA

vincenzo.bannino@comune.bernareggio.mb.it

Marco Besana
VITA NUOVA PER BERNAREGGIO E VILLANOVA

marco.besana@comune.bernareggio.mb.it

Stefano Tornaghi
LEGA SALVINI LOMBARDIA

stefano.tornaghi@comune.bernareggio.mb.it
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Bernareggio
per Tutti

BILANCIO: GLI INVESTIMENTI IN PRO-
GRAMMA

A luglio abbiamo approvato in Consiglio 
Comunale un'importante variazione di bi-
lancio, oltre all’assestamento generale del 
Bilancio.
Abbiamo integrato per ulteriori 160.000 € 
il già importante finanziamento per le asfal-
tature di alcune strade di Bernareggio e 
Villanova, la messa in sicurezza di marcia-
piedi e piste ciclabili: garantiamo così un 
intervento di oltre 650.000 €. 
Prosegue la politica di messa in sicurezza 
della mobilità bernareggese, avviata da 
molti anni da questa Amministrazione e per-
seguita con costanza ogni anno, impegnan-
do sempre importanti risorse del bilancio.
Il progetto Ben-Essere Bernareggio, compo-
sto di percorsi di orientamento e supporto 
per i cittadini, per le famiglie e per i ge-
nitori, fornirà reali occasioni di informazio-
ne e orientamento rispetto al matrimonio, 
alla convivenza e all’unione civile, all'o-
rientamento e supporto alla genitorialità. Il 
pacchetto è stato finanziato per il triennio 
2023-2025.
Viene poi finanziato integralmente il primo 
lotto per la riqualificazione di Palazzo Lan-
driani, pari a 2,3 milioni di euro. Non si 
dovrà dunque accedere ad alcun mutuo, 
non si genera nessun debito per l'Ammini-
strazione che si insedierà nel 2024 (contra-
riamente a quanto sostenuto da anni dalle 
altre forze politiche in Consiglio Comunale). 

Si tratta di un risultato importantissimo, co-
struito nel tempo con tenacia e competenza, 
superando le tante difficoltà di questi anni.
Si ribadisce la solidità del bilancio del Co-
mune, con un occhio al futuro, quando la 
presente Amministrazione farà il passaggio 
delle consegne a chi si insedierà.
A fine settembre è stato approvato il Piano di 
Diritto allo Studio con il quale assicuriamo 
le risorse necessarie alla crescita dei nostri 
studenti. Cogliamo l’occasione per salutare 
il dott. Giuseppe Alaimo per tutto il lavoro, 
l’impegno e la passione che ha profuso nei 
tanti anni trascorsi qui a Bernareggio: a lui 
va il nostro sincero ringraziamento. E alla 
dott.ssa Gabriella Fumagalli va il nostro 
benvenuto affinché, da reggente, possa 
raccogliere proficuamente il testimone.

Alle liste che si sono presentate alle elezioni amministrative del 2019 e che sono rappresentate in Consiglio Comunale è data possibilità di pubblicare un articolo 
della lunghezza di una pagina. Il testo potrà essere corredato dal simbolo della Lista e dovrà riguardare esclusivamente temi di carattere locale 
(art. 8 del Regolamento del Periodico Comunale, approvato in Consiglio Comunale il 17/09/2014).
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Vita nuova per
Bernareggio e Villanova

PEDEMONTANA 
E TANGENZIALE DI BERNAREGGIO
Il 2 Agosto scorso, la società Concessioni Au-
tostradali Lombarde ha comunicato il progetto 
definitivo della Tratta “D” della Pedemontana, 
confermando la scelta di Tratta “D” breve, che 
connetterà l’ultimo tratto di Pedemontana, a par-
tire dall’attuale casello di Carnate della Tangen-
ziale Est, con la A4 all’altezza della connessio-
ne con la TEEM (Tangenziale Esterna Milanese). 
Nello studio prodotto non è però inserita l’opera 
accessoria della tangenziale di Bernareggio, 
prevista invece nel progetto originale di Tratta 
“D”. Come minoranza abbiamo quindi presenta-
to una Mozione al Consiglio comunale del 6 set-
tembre, che riportiamo e che impegna la giunta 
a chiedere di inserire questa opera nell’ambito 
di Pedemontana, perché essenziale per la viabi-
lità del nostro paese. Il sindaco, pur non facendo 
votare la mozione per motivi di regolamento, ha 
aderito alla nostra proposta. Da parte nostra vi-
gileremo affinché quanto promesso sia attuato.
Premesso:
• Con mail con prot. 0018695/2023 [data 

21/8/23] è stata invita a tutti i componenti 
del consiglio comunale la “Trasmissione degli 
elaborati di progetto definitivo della variante 
‘Tratta D’” contenente la comunicazione di Con-
cessioni Autostradali Lombarde (CAL) relativo al 
nuovo progetto di Tratta D, denominato “Tratta 
D breve”, della Pedemontana Lombarda che 
coinvolge anche il territorio del nostro comune;

Considerato:
• Che nel precedente studio della Tratta D era 

prevista la tangenziale di Bernareggio come 
opera connessa;

• Che nel nuovo progetto di Tratta D breve è 
prevista, per Bernareggio, solo l’opera con-
nessa TRMI12 con modifica della rotatoria 
sulla provinciale SP3 all’altezza dell’incrocio 
con la strada che collega Villanova – lato di-
scarica – e l’area industriale senza più inclu-
dere la tangenziale di Bernareggio;

• Che in ogni caso nelle piantine di “Quadro 
di unione generale”, come ad esempio nel-
la piantina a pag. 1 della “Parte Generale” 
(file DGEDD000GE00000RG001A.pdf), è 
rappresentata la tangenziale di Bernareggio 
come opera connessa;

• Che Regione Lombardia ha chiesto agli enti 
coinvolti di inviare - entro il 13 settembre - i 
propri pareri al fine di poter presentare pro-
poste di adeguamento, nell’ambito del parere 
regionale da rendersi in Conferenza di Servi-
zi (vedere Allegato 1);

• Che da dichiarazioni apparse su organi di 
stampa (es. mbnews.it del 2 settembre scorso 
– link https://www.mbnews.it/2023/09/
espropri-per-la-tratta-d-breve-parla-pedemonta-
na/) risulta che la società Autostrada Pede-
montana Lombarda richiede di avere le osser-
vazioni sul progetto entro il 3 ottobre 2023.

Chiede al Sindaco e alla Giunta Comunale
• Di convocare un incontro con la direzione del-

la Autostrada Pedemontana Lombarda circa 
le opere previste sul comune di Bernareggio il 
prima possibile;

• Di inviare entro il 13 settembre alla Regione 
Lombardia la richiesta di reinserire la tangen-
ziale di Bernareggio come opera connessa alla 
Tratta D breve della Pedemontana Lombarda

Alle liste che si sono presentate alle elezioni amministrative del 2019 e che sono rappresentate in Consiglio Comunale è data possibilità di pubblicare un articolo 
della lunghezza di una pagina. Il testo potrà essere corredato dal simbolo della Lista e dovrà riguardare esclusivamente temi di carattere locale 

(art. 8 del Regolamento del Periodico Comunale, approvato in Consiglio Comunale il 17/09/2014).
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Lega Salvini
Lombardia

CARISSIMI 
CONCITTADINI e CONCITTADINE,
sarebbe bene ricordare agli iscritti del Partito 
Democratico che compongono l’attuale mag-
gioranza, che la reale differenza tra DEMO-
CRAZIA e AUTOCRAZIA è quanto spazio si 
riesca a garantire alla libera opinione ed alla 
possibilità di confronto. Sebbene siano le de-
stre ad essere accusate con termini forti e con 
connessione al fascismo, ci domandiamo: 
Quanto può contare per l’amministrazione 
L’OPINIONE di CITTADINI e parti politiche 
di MINORANZA? 
TROPPO POCO, SE NON NULLA! 
Non vi tedieremo oltre con inutili spiegazio-
ni sulle complesse dinamiche della variante 
di piano urbanistico, basta dirvi che il 9 di 
agosto ci è stato richiesto entro l’8 settem-
bre di esprimere una opinione su centinaia 
di pagine di documentazione e decine di 
tavole di progetto, che nessuno ha pensato 
di sottoporre ad una consulta od a una com-
missione preposta! Probabilmente durante il 
prossimo Natale faranno decorre ulteriori 
scadenze, giusto ad assicurarsi che nessu-
no partecipi! 
A breve però la variante verrà adottata e 
tutti quanti dovranno rispettarla. 
Ci sarà in futuro chi vi dirà: ma come? Non 
lo sapevate? Avreste dovuto saperlo e pre-
sentare le vostre osservazioni! Sembra di 
leggere i primi capitoli di “Guida galattica 
per gli autostoppisti” di Douglas Adams. 
Ci domandiamo: 
I consiglieri di “Bernareggio per tutti” co-

noscono quelle centinaia di pagine e tutti i 
dettagli delle tavole che a breve dovranno 
essere applicate? La risposta è scontata. 
LEGGITTIMO CONTRO CORRETTO 
Al pari vogliamo evidenziare il primo podio 
raggiunto dall’amministrazione di Bernareg-
gio come primo COMUNE BRIANZOLO 
PER MULTE PRO CAPITE! Ci sono disposi-
zioni e procedure che possono anche esse-
re (o sembrare) corrette; tuttavia, a chiunque 
sostenga che è giusto sanzionare chi brucia 
il secondo al semaforo del giallo e lasciare 
impunite più importanti infrazioni dico: NO, 
NON È CORRETTO! I semafori a Bernareg-
gio non rendono sicure le strade, ma piene 
le casse.
Sul tema, l’unico dibattito cittadino è quello 
dei social network. 
Un Assessore di questa maggioranza pubbli-
camente sostiene che il dato delle multe deb-
ba essere interpretato e che tutto sommato 
vengono perlopiù sanzionati i non residenti 
– c’è chi ha anche risposto chiedendosi se, 
l’assessore che commentava fosse parimenti 
rigido con sé stesso, del resto si sa che in 
Italia le Leggi sono fin troppe e nel quotidia-
no sarebbe forse strano stupirsi di riuscire a 
rispettarle tutte. L’assessore non ha risposto. 
In preparazione della prossima campagna 
elettorale, chiunque voglia partecipare può 
contattare stefano.tornaghi@comune.berna-
reggio.mb.it
Con il supporto di un avvocato potremmo 
essere in grado di entrare nel merito di tutte 
le questioni tecnico amministrative.

Alle liste che si sono presentate alle elezioni amministrative del 2019 e che sono rappresentate in Consiglio Comunale è data possibilità di pubblicare un articolo 
della lunghezza di una pagina. Il testo potrà essere corredato dal simbolo della Lista e dovrà riguardare esclusivamente temi di carattere locale 
(art. 8 del Regolamento del Periodico Comunale, approvato in Consiglio Comunale il 17/09/2014).
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Come già anticipato nell’articolo dello scor-
so dicembre, questa amministrazione sta ul-
teriormente investendo sulla riqualificazione 
delle strade e dei marciapiedi del nostro 
comune. Si stanno investendo 650.000 € 
per nuove attività che consistono nella manu-
tenzione straordinaria di infrastrutture stradali 
e marciapiedi. Per le strade si prevedono 
opere di scarifica dell’asfalto esistente con 
ripristino del tappetino stradale e della se-
gnaletica orizzontale e verticale. Nelle due 
vie a grande scorrimento ( Via De Gasperi e 
Via Roma) è previsto, a seguito della fresatu-
ra e dello strato superficiale della pavimenta-
zione, l’istallazione di una geomembrana in 
non tessuto, prima del ripristino dello strato 
di usura. Per i marciapiedi è invece prevista 
la riqualificazione con rimozione dei cordoli 
in calcestruzzo e del relativo strato di usura 
in asfalto colato, con successivo ripristino di 
quanto demolito, con realizzazione di un 
massetto di sottofondo, la posa delle cordo-
nature in calcestruzzo vibro compresso e la fi-
nitura con un nuovo strato di usura in conglo-
merato bituminoso dello spessore di 3 cm.
Le vie coinvolte saranno le seguenti:
- Via veneto: per ca. 1.250 mq.
- Via De Gasperi: per ca. 1.300 mq.
- Via Roma: per ca. 800 mq.
- Via San Bartolomeo e Via Madonnina: 

per ca.8.000 mq.
- Via S. Gervaso/Kennedy/Mazzini: per 

ca. 1.150 mq.
- Via Obizzone: per ca: 1.360 mq.

- Via Pertini: per ca. 980 mq.
- Via Togliatti: per ca. 730 mq.
- Via Papa Giovanni ( ultimo tratto a Nord): 

per ca. 630 mq.
- Via IV Novembre: per ca. 740 mq.
- Via Donizetti: per ca. 1.850 mq.
- Via Italia: per ca. 1.800 mq.
Riguardo ai marciapiedi, verranno invece 
riqualificati quelli di Via Pertini, Via IV No-
vembre e quello di Via Italia.
I lavori sono già stati appaltati e sono già 
iniziati su Via Veneto. Nei prossimi giorni 
verranno invece segnati tutti gli interventi sul-
le altre vie , i cui lavori dovrebbero iniziare 
agli inizi di Ottobre.
Durante l’esecuzione, soprattutto sulle vie 
principali, si creeranno inevitabilmente dei 
disagi alla circolazione, per poterli limita-
re al minimo, si è concordato di procedere 
alla scarifica ed alla riasfaltatura in conti-
nuo, bloccando così piccole porzioni di 
strada in successione. 
Ancora una volta, questa amministrazione 
si dimostra attenta ai problemi di mobilità, il 
numero di veicoli che giornalmente si muo-
vono da e per Bernareggio e soprattutto il 
numero di mezzi pesanti che attraversano il 
paese sulle due ex provinciali, portano ine-
luttabilmente al consumo e degrado dell’a-
sfalto, degrado che incrementa le soglie del 
rumore provocato dai mezzi e l’aumento di 
particelle inquinanti derivanti dal consumo 
degli pneumatici, questi due problemi non 
possono certo essere superati, ma possono 

LE NUOVE ASFALTATURE
SULLE STRADE DI BERNAREGGIO E VILLANOVA
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venire attenuati se la qualità della superficie 
delle strade è tale da permettere un buon 
scorrimento delle gomme.
Con questo nuovo pacchetto di interventi, 
questa amministrazione, ha proceduto negli 
ultimi anni alla riasfaltatura di circa 73.000 
mq di strade, marciapiedi e ciclabili.
A tutto questo andranno poi aggiunti gli in-
terventi di Brianzacque, su Via San Giaco-
mo, infatti 2A Retegas , a giorni inizierà gli 
scavi per spostare le sue condotte, per la-
sciar così spazio agli scavi di Brianzacque, 
per la fognatura che viaggerà a tre metri 

di profondità e che permetterà alle acque 
provenienti da Via Colombo, Via Roma e 
Via De Amicis, di essere convogliate fino 
alla nuova vasca volano sotto il parcheggio 
di Via A.Moro.
Ovviamente una volta terminati questi lavo-
ri, è previsto anche qui il ripristino definitivo 
con nuova asfaltatura dell’incrocio Colom-
bo/Roma/S.Giacomo/De Amicis/Matte-
otti e di tutta Via S. Giacomo

Luigi Villa
Assessore Arredo Urbano, Lavori Pubblici, Mobilità
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Elaborato per sostenere l’esperienza for-
mativa degli studenti, il Piano Diritto allo 
Studio approvato in Consiglio Comunale 
è l’ultimo di competenza della nostra Am-
ministrazione. Anche quest’anno importanti 
investimenti confermano la nostra idea di 
scuola: investiamo sui nostri giovani citta-
dini garantendo pari opportunità formati-
ve, elaborando percorsi personalizzati e 
sostenendo economicamente i costi dei 
progetti che qualificano la nostra scuola. 
Riconosciamo il merito con borse di stu-
di e sosteniamo le famiglie con servizi 
per conciliare tempi di cura e di lavoro. 
Finanziamo agevolazioni nel pagamento 
dei servizi e integriamo il pagamento delle 
rette di nidi e infanzia. Promuoviamo una 
rete di collaborazioni garantendo soste-
gno economico ai nidi accreditati e alla 
scuola paritaria, lavorando con il Centro 
per l’istruzione degli adulti e con la ricca 
rete di agenzie educative, associazioni e 
realtà territoriali che propongono azioni in 
campo educativo.

Con il piano diritto allo studio 23/24 inve-
stiamo sull’istruzione 978 mila euro. 

QUELLO CHE NON C’ERA E OGGI C’È
Uno sguardo al passato e un racconto del 
presente: sono tante le novità che in questi 
anni abbiamo introdotto raccogliendo biso-
gni espressi e sfide quotidiane che ci hanno 
sollecitato a “fare”. 

Ecco alcuni dei servizi introdotti dalla nostra 
amministrazione:

Pre scuola alla Scuola dell'Infanzia
Abbiamo introdotto la sperimentazione del 
servizio per dare risposta ai genitori. Ad 
oggi il servizio è una realtà stabile e molto 
richiesta, un supporto indispensabile per le 
famiglie. 

Pre e post scuola alla Scuola Primaria di 
Villanova
Inserito e coltivato con tenacia, nonostante 
la richiesta non sia alta come per altri ples-
si, riteniamo indispensabile dotare la scuola 
di Villanova di tutte le opportunità affinchè 
ogni famiglia possa sceglierla senza limita-
zioni. L’investimento è stato vincente, il servi-
zio prosegue e aumentano le iscrizioni.

Assistenza sul trasporto scolastico
Strutturato il servizio con addetti forniti da 
cooperativa e investito per garantire una 
presenza adulta anche sulle tratte che ac-
compagnano i ragazzi della scuola secon-
daria garantendo sicurezza e controllo.

Mensa integrativa per i ragazzi della se-
condaria
Raccolto il bisogno espresso dai genitori, 
abbiamo introdotto il servizio in modo speri-
mentale: oggi è un servizio strutturato con un 
numero di richieste crescenti. Garantiamo 5 
giorni su 5 il servizio mensa ai ragazzi: un 

IL PIANO DIRITTO ALLO STUDIO DELLE STUDENTESSE E DEGLI STUDENTI
DI BERNAREGGIO E VILLANOVA
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modo per sostenerne l’autonomia e aiutare i 
genitori nell’organizzazione quotidiana.

Tecnologo alimentare
Figura introdotta per il controllo e la veri-
fica degli standard qualitativi del servizio 
di refezione sia scolastica che al domicilio 
per persone fragili. Garantiamo un corretto 
e costante svolgimento del servizio secon-
do i parametri qualitativi e le prescrizioni 
previste. 

Sportello psicologico
Servizio introdotto durante l’emergenza sa-
nitaria, lo abbiamo stabile a fronte dei nu-
meri di accesso che si registrano ogni anno 
alla Scuola Secondaria. I ragazzi accedo-
no allo Sportello spontaneamente e portano 
bisogni legati a disagi a livello relazionale, 
all’ansia sociale, al senso di inadeguatez-
za vissuta, alla paura ad affrontare le sfide 
legate al processo di crescita, alle proble-
matiche nella sfera dell’identità di genere. 
Lo Sportello si è rilevato importante per indi-
viduare e intervenire rispetto a situazioni di 
possibile disagio emotivo e sociale.

Doposcuola
Altro intervento attivato per supportare gli 
studenti della scuola secondaria a rischio 
di dispersione scolastica, promuoviamo uno 
spazio pomeridiano di supporto alla didatti-
ca in piccolo gruppo, gli educatori che svi-
luppano il progetto intendono proporre un 

percorso più ampio di recupero e valoriz-
zazione dei ragazzi ai quali si propongono 
attività diverse.

Servizio psicopedagogico
Garantito da tre professioniste sui tre diversi 
ordini di scuola, operano in equipe integra-
ta e collaborano con i servizi comunali. Tale 
articolazione si è dimostrata maggiormen-
te incisiva e permette di gestire al meglio 
anche le risorse dell’assistenza educativa 
scolastica, servizio potenziato in questi anni 
dato l’incisivo aumento di alunni dotati di 
bisogni educativi peculiari. 

Queste le iniziative che si sono affiancate 
ai già tanti servizi e progetti che abbiamo 
“ereditato”, mantenuto, aggiornato e arric-
chito. 

La scuola che è cresciuta un po' con noi e ci 
piace pensare che, come noi, possa anco-
ra crescere, rinnovarsi e innovarsi per esse-
re sempre in grado di rispondere alle sfide 
educative che si è chiamati ad affrontare.

Paola Brambilla
Assessore all’Istruzione
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Ogni venerdì dalle 18.00 alle 19.00, presso 
la Farmacia Santa Maria Nascente di Berna-
reggio (via Prinetti 3), è attivo lo sportello di in-
contro aperto ai cittadini che stanno affrontan-

do il tema della demenza in famiglia. Presente 
una psicologa esperta nelle tematiche dell’in-
vecchiamento sano e patologico. Per info: 
039.6900086 / whatsapp: 339.1118876

Solo per chi non ha ancora ritirato i sacchi 
del 2023.
Si svolgerà presso l'Auditorium Europa del Co-
mune, in via Pertini 46 (ingresso da via mor-
selli) sabato 21 ottobre dalle ore 9.00 alle ore 
12.00. Presentarsi muniti di carta CRS/CNS 
(tessera sanitaria) per le utenze domestiche o 
CEM CARD per le utenze non domestiche.
Gli utenti che hanno già fissato l’appuntamen-
to per il ritiro dei sacchi possono, a loro scel-
ta, ritirarli il giorno fissato oppure durante la 
distribuzione massiva del 21 ottobre 2023.
I sacchi relativi alla fornitura dell’anno 2024 
verranno consegnati nel 2024.

Il Consiglio Comunale ha adottato la va-
riante al PGT (ex L.R.12/2005). Il percor-
so, avviato dalla Giunta con del 92 del 
28/09/2022, prevede i seguenti obiettivi:
• variante al Documento di Piano per ade-

guamento alla legge regionale su consu-
mo di suolo e per individuazione degli 
ambiti di rigenerazione urbana;

• variante al Piano dei servizi per risoluzio-
ne criticità evidenziate da applicazione 
del Settore competente;

• variante al Piano delle Regole per risolu-
zione criticità applicative della normativa 
e per redazione di Manuale urbanistico 
(Linee guida) per orientare le trasforma-
zioni interne ai centri storici e corti;

• adeguamento regolamento regionale su 
invarianza idraulica;

• aggiornamento e adeguamento componente 
geologica, idrogeologica e sismica in base a 
risultanze delle iniziative di Regione su “occhi 
pollini” in relazione al progetto pilota avvia-
to su proposta del Comune di Bernareggio 
dopo l’evento del 14.6.2016 in Via Dante.

A seguito dell’adozione da parte del Consiglio 
comunale, l’iter prevede la possibilità per chiun-
que avesse interessi di presentare osservazioni 
ai documenti del piano adottato; queste saran-
no valutate e portate in Consiglio Comunale. 
Per info: sezione “Variante Generale PGT 
2023” di www.comune.bernareggio.mb.it

Ad ottobre si terrà l'elezione di un Senatore nel 
seggio lasciato vacante da Silvio Berlusconi. Si 
vota domenica 22 ottobre - dalle ore 7 alle ore 
23 - e lunedì 23 ottobre - dalle ore 7 alle ore 15. 
Per votare, presentarsi al seggio muniti di tessera 
elettorale e documento di riconoscimento valido. 
Per info: www.comune.bernareggio.mb.it

SALUTE E COMUNITÀ | ATTIVO LO 
SPORTELLO DI INCONTRO
DEL PROGETTO "BERNAREGGIO 
COMUNITÀ AMICA DELLE PERSONE 
CON DEMENZA"

DISTRIBUZIONE MASSIVA 
ECUOSACCO E MULTIPAK 

ADOZIONE VARIANTE PGT (PIANO 
DI GOVERNO DEL TERRITORIO)

ELEZIONE SUPPLETIVA 
DEL SENATO DELLA REPUBBLICA 
NEL COLLEGIO UNINOMINALE 6 - 
MONZA E DELLA BRIANZA
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Gli orari
del Comune
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TELEFONO: 039 9452100 
EMAIL: protocollo@comune.bernareggio.mb.it
I SERVIZI SONO ACCESSIBILI SOLO SU APPUNTAMENTO
Per contattare direttamente gli uffici, consultare la sezione SERVIZI su www.comune.bernareggio.mb.it
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PROTOCOLLO
- SERVIZI DEMOGRAFICI

SERVIZI SCOLASTICI - SPORT - CULTURA
- ASSISTENZA PERSONE E FAMIGLIE

LAVORI PUBBLICI 
E MANUTENZIONE

EDILIZIA PRIVATA
- URBANISTICA - ECOLOGIA

SERVIZI CIMITERIALI

SEGRETERIA

SERVIZIO TRIBUTI

SUAP

SERVIZIO SOCIALE

POLIZIA LOCALE



I servizi
Biblioteca
Via Europa, 2  |  tel: 039 9452190  |  mail: biblioteca.bernareggio@cubinrete.it
lun:14:30 -19:00  |  mar: chiuso  |  mer:09:00 -12:30, 14:30 -19:00  |  gio:14:30 -19:00  | 
ven:14:30 -19:00  |  sab:09:00 -13:00 
Stazione Carabinieri Bernareggio
Via Piemonte 8  |  tel: 039 6902888  |  mail: stmi121282@carabinieri.it
da lunedì a domenica: 8:00 - 22:00
Farmacia S.Maria Nascente di Bernareggio
Via F. Prinetti, 3  |  tel: 039 6900086 
da lunedì a sabato: 08:30 -12:30, 15:30 -19:30
Farmacia S.Francesco di Bernareggio
Via L. Galvani, 1  |  tel: 039 6093103
lunedì, martedì, sabato: 08:30 - 12:30, 15:30 - 19:30  |  mercoledì, giovedì, venerdì: 08:30 - 19:30
Farmacia di Villanova
Via San Bartolomeo, 1 (Villanova)  |  tel: 039 6804412
da lunedì a venerdì: 08:30 -12:30, 15:00 -19:00  |  sab: 08:30 -12:30
Segreteria Medici di base
C.D.A. Via Dante, 3  |  tel: 039 6093026
PUNTO SALUTE - Sportello prenotazione esami e altre pratiche ATS
Palazzo Solera Mantegazza Via Dante, 3  |  tel: 039 9452175  |  mail: cup@comune.bernareggio.mb.it
lun: chiuso  |  mar:10:00 -12:00  |  mer:10:00 -12:00  |  gio:16:30 -18:30  |  ven e sab: chiuso
PUNTO SALUTE - Punto Prelievi
Palazzo Solera Mantegazza Via Dante, 3  |  tel: 039 9452175
lun: 07:00 - 09:30  |  mar, mer e gio: chiuso  |  ven: 07:00 - 09:30  |  sab: chiuso
Associazione Contatto - Volontari
Palaz. Comunale p.terra  |  tel: 039 9452140  |  mail: ass.contatto@comune.bernareggio.mb.it
da lunedì a sabato: 10:30 -12:30
Sportello Lavoro Afol (Su Appuntamento)
Tel: 039 9452146 (in orario di apertura sportello)  |  mail: afol@comune.bernareggio.mb.it
lun: chiuso  |  mar: 09:00 -12:00  |  mer e gio: chiuso  |  ven: 09:00 -12:00  |  sab: chiuso
Sportello Stranieri Abouri Brahim - Palazzo Comunale (Piano Terra)
Mail: stars@comune.bernareggio.mb.it
lun, mar e mer: chiuso  |  gio: 17:00 -19:30  |  ven: chiuso  |  sab: 09:00 -12:00
Centro Veronelli
Via Cavour  |  tel: 039 6902461  |  mail: sociali.anziani@comune.bernareggio.mb.it
lun: 11:00 -13:00  |  mar: chiuso  |  mer e ven: 08:45 -12:00  |  gio: 16:30 -18:30  |  sab: 
08:45 -11:30
Centro Di Aggregazione Giovanile
Via Dante, 1  |  tel: 345 2625898  |  mail: cagbernareggio@coopaeris.it
Isola Ecologica
Via Della Croce
lun:10:00 -12:00  |  mar: chiuso  |  mer:15:00 -17:30  |  gio:15:00 -17:30  |  
ven:15:00 -17:30  |  sab: 10:00 -12:00, 15:00 -18:00  |  dom:10:00 -12:00



IMPIANTOLOGIA
PROTESICA FISSA O MOBILE 
CHIRURGIA ORALE | CONSERVATIVA 
ORTODONZIA | PARODONTOLOGIA
IGIENE E PREVENZIONE

confronta i n�tri pr�zi!

FIDATI DI CHI SI OCCUPA DI ODONTOIATRIA DA 30 ANNI
CON ESPERIENZA E PROFESSIONALITÀ

Non affidare le cure della tua bocca
ad un centro qualsiasi…

Via Diaz, 28/c | BERNAREGGIO
angelamarcello60@gmail.com

PER APPUNTAMENTO

039 6901237


